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“毫无疑问，归化球员可以增强我
们国家队的整体实力，从我本身来讲，
我是希望能够有更多的归化球员加入
我们国家队。”将近两个月前，因为只
带了艾克森一名归化球员前往阿联酋
迪拜，备战与马尔代夫和关岛队的两
场世预赛亚洲区四十强赛，国足主帅
李铁被贴上了一张“不愿使用归化球
员”的标签。一个多月后，对于被中国
足球寄予了厚望的归化球员，李铁也
给出了自己的说法：“国家队的大门对
于所有的球员，包括归化球员，都是敞
开的。”

随着高拉特、阿兰和费南多等归
化球员获得中国身份，让这些曾经的
高水平外援进入中国男足国家队的呼
声也日渐高涨，毕竟从已经结束的前
半程四十强赛来看，虽然国足有里皮
这样的原世界杯冠军教练，艾克森和
李可也已经在中超赛场上证明过自
己，但是受球队整体实力的限制，几乎
每场比赛都以主力身份首发的艾克森
多少显得有些独木难支，并没有发挥
出他在中超联赛中的水平和作用，如
果能够利用归化球员的能力形成局部
范围内的优势，无论菲律宾队还是叙
利亚队，中国队自然就会有更大的赢
球可能。

可以肯定的是，由于目前高拉特
等球员的会员协会会籍变更暂时还没
有完成，归化一事并未得到国际足联
官方的最终确认，这也就意味着，即便
作为国足主教练的李铁有意，中国足
协方面也不可能征调尚不具备入选资
格的归化球员进队。好在眼下距离10
份的四十强赛开打还有将近半年的时
间，只要能在这个期间办理好手续，高
拉特等人代表中国队出战，至少在资质
上应该不会有任何问题；并且对李铁而
言，不管归化球员的名气大小，他更希
望通过目前有望在6月下旬开打的中超
联赛，以及自己的眼睛进行考察，为国
足找到他心目当中“对的人”。

国足5月上海集结，李铁希望多打几场热身赛

李铁上任后，分别在今年1月和3
月进行过两次集训，其中1月在广州期
间的那次训练，主要以球员的体能储
备为主，其间虽然打过教学比赛，但更
多的还是帮助队员们熟悉自己的技战
术要求。
3月在阿联酋迪拜的那次集训，原

本是为四十强赛与马尔代夫和关岛队
的两场比赛做准备，李铁的目标是以
赢球和多拿净胜球为主，有伤在身的
曹 定和韦世豪以及李可等人并未入
选。在中马和中关之战推迟到下半年
10月和11月之后，李铁需要考虑的，还
有随后跟菲律宾和叙利亚队的两场比
赛，而后面两战才是决定中国队能否
突破四十强赛小组赛的包围、晋级十

二强赛的关键。
对李铁和国家队而言，眼下面临

的最大一个烦恼，就是因为受新冠肺
炎疫情的影响，中超联赛迟迟无法开
打，队员的状态无从进行考察，教练组
也只能根据之前的印象和了解，制定
最新一期的国足集训名单，最多只能
在局部范围内进行微调，外界期待的
“惊喜”的可能性微乎其微。

到目前为止，中国足协上报给亚
足联的40强赛参赛球员备选名单并
无变化，新一期集训人选也将从这份
74人的大名单中产生，但据知情人士
透露，目前仍然在西班牙的武磊“应
该不会参加此次国足在上海的集
训”。
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可能连曹 定都没想过，此前并
没怎么在意的那个膝盖，竟然会给自
己带来了这么长时间的麻烦。

结束了1月下旬在国家队的训练
之后，曹 定从广州飞到海口，与正在
那里冬训的绿地申花队会合，那个时
候，因为新冠肺炎疫情还没有在世界
范围内暴发，他也做好了跟随申花队
参加原定在2月上旬开打的亚冠联赛
的准备，而在那之前，他们还有一场跟
去年中超联赛冠军广州恒大队的一场
超级杯赛要打。不过，就在那个时候，
曹 定感觉自己的膝盖部位好像出了
一点问题：“原来这个地方就有点不舒
服，其实作为职业球员来讲，谁的身上
没有点小伤小病，有时候咬咬牙也就
挺过去了，但是这次因为之前一直在
练体能，相对来讲量可能有点大，然后
反应可能就有点大了。”
因为这次的伤势，曹 定不但在

申花队的训练没有办法系统，3月初国
家队在迪拜的那次集训，他也没能进

入名单，而原本国足还要到泰国，在那
里参加跟马尔代夫队的四十强赛的
“主场”比赛。“受伤这样的事情，谁都
不希望出现，但既然碰到了，急又急不
来，只能把心态调整好，争取早点好起
来，早点恢复状态。”

同样让曹 定没有想到的是，受
新冠肺炎疫情的影响，中国队与马尔
代夫和关岛队的两场四十强赛的比
赛，也被推迟到了下半年，而这也就意
味着，只要能够保持足够好的身体和
竞技状态，对他而言本来已经成为了
“过去式”的世预赛机会，或许就会“失
而复得”。据国足主帅李铁透露，中国
队将于5月份在上海进行为期两周左
右的集训，按照坊间分析，只要身体状
况达标，因伤错过上期集训的曹 定、
韦世豪和李可等队员全都有望回归，
接受国足的进一步考察。由于大部分
中超球队眼下也都处于中超新赛季的
备战阶段，随着防疫形势的变化，不少
球队开始准备安排队内或者与其他球
队的热身比赛，赛季前的备战也即将
进入到最为关键的技战术和阵容演练
阶段，对球员而言，这个阶段训练的重
要性不言而喻，一旦缺席，势必会带来
影响。对于这样的情况，此前在今年1
月份因为入选国足而错过申花队第一
阶段冬训时，曹 定就曾经表示，不管
在哪儿，“好好训练都是第一位的。”

上次因伤错过集训 这次可能重返名单

曹 定：好好训练是第一位的

归化球员，铁帅更相信眼见为实

国足或找申花、上港当陪练
即将过去的这个4月，对国足主帅李铁而言，并不轻松。

4月6日，结束了在海南三亚的封闭隔离之后，国家队就地

解散，队员返回各自俱乐部，继续备战目前还不明确什么时候

开打的新赛季中超联赛。不过，就在队员离队之前，国足教练组

和中国足协方面就已经达成共识，如果国内联赛短时间内无法

正常启动的话，球队将在5月份再度集中，作为主教练，李铁希

望用这样的方式对球员做到真正的“知己知彼”。 在那之后，包

括李铁在内，国家队的工作并没有因为球队解散停止过，5月份

的新一期集训、四十强赛主场考察等工作都在落实之中，包括

世预赛剩余所有比赛在内，都需要他在整体上进行考虑。
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集训名单“没有惊喜”

从广州到迪拜，最让李铁头疼的，
就是“只练不赛”的国足没有比赛可
打。
3月份的迪拜集训期间，国足原本

安排了与重庆和深圳队的两场热身
赛，但是由于疫情防控形势日益严峻，
考虑到球员的安全和健康，两场比赛
最终被取消，一直到4月初国足回到海
南三亚完成集中隔离，一个月的时间
里，球队没有打过一场比赛，这对希望
通过实战来帮助队员更好地理解和掌
握自己技战术要求的李铁来讲，自然

谈不上满意。
考虑到中超各队基本都已经开始

恢复训练，到了5月10日左右国足集中
的时候，球员的身体应该处于一个比
较好的状态，国足此次集训的内容会
以技战术演练为主，队内对抗以及热
身比赛也将成为5月集训的“主旋律”，
而李铁也希望能够打两到三场热身
赛，为四十强赛做好更加充分的准备。
至于热身赛对手，申花、上港以及邻近
的江苏浙江等地的中超中甲球队，都
有可能成为“陪练”。

对抗和比赛将是“主旋律”

国足的下一场四十强赛在哪儿
踢？

里皮执教中国男足时，广州曾经
是那个“答案”，因为按照原定的方案，
国足与马尔代夫队的比赛确定在广州
进行，不过，随着新冠肺炎疫情在国内
的暴发，中国足协只能放弃广州，选择
泰国的武里南作为中马之战的“主
场”，所以才会有国足3月初到阿联酋
迪拜的那次集训，至于里皮下课之后，
中马之战是否会“还给”广州，到目前
为止，并没有一个明确的说法。

按照赛程，40强赛小组赛下半程

比赛中，中国队还有对菲律宾和叙利
亚队的两个主场，但这两场比赛最终
会放在哪里，同样也没有得到确认。

国足结束在三亚的封闭集训之
前，中国足协领导曾经与教练组就主
场设置问题进行过商讨，虽然中国队
之前只在小组排名第二，出线形势并
不乐观，但仍有包括南京、苏州、广州
和沈阳等多个城市表达了对举办国
足比赛的兴趣，而中国足协也将视具
体的比赛日期以及疫情、天气和市场
等方面进行综合考量，做出最终的选
择。

世预赛主场选择暂无定论
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